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Говорят блокадники 

Вера Викторовна Сомова: 
– Я не дома, не города житель, 
не живой и не мертвый – ничей: 
я живу между двух перекрытий, 
в груде сложенных кирпичей... 

Ольга Берггольц – одна из тех героев, благодаря 
которым выстоял блокадный Ленинград. Одна из 
тех героев, кому в действительности был посвящен 
каждый из 24 выстрелов из 324 орудий 27 января 
1944 года. Одна из тех героев, благодаря которым 
выжили мы, а теперь живете вы. 

Ирина Михайловна Десятова: «2023 год – это год, 
когда мы отмечаем 80-летие прорыва блокады. 80 лет 
назад случилась наша ленинградская Победа. 80 лет 
всего понадобилось вам, чтобы теперь забыть 900 
дней и ночей, забыть подвиг жителей и забыть «Ни-
кто не забыт и ничто не забыто». 

Николай Николаевич Мотовило: «В год 80-летия 
прорыва блокады наши власти хотят стереть и вы-
марать нашу память. Готовится снос школы, в кото-
рой училась Ольга Берггольц. 117-й трудовой шко-
лы на проспекте Обуховской Обороны, 54. Плани-
руется снос целого квартала исторических зданий. 
Здесь поэтесса начинала свой творческий путь. 
Еще не зная, что ее ждет. Здесь писала первые сти-
хи, еще по-детски наивные». 

Вера Викторовна Сомова: «Уже давно нет Ольги 
Берггольц. Нас, жителей блокадного Ленинграда, 
с каждым годом становится все меньше. Вы не мо-
жете дождаться, когда нас не станет, чтобы окон-
чательно расправиться с памятью о нас, с памятью 
о блокаде! И вот за это долгими ночами нас пытал 
враг железом и огнем?! 

– Ты сдашься, струсишь, – бомбы нам 
кричали, – 

забьешься в землю, упадешь ничком. 
Дрожа, запросят плена, как пощады, 
не только люди – камни Ленинграда! 

Жители блокадного Ленинграда требуют сохранить здание школы, 
в которой училась Ольга Берггольц, муза блокадного Ленинграда.

Смотрите видеосюжет на нашем сайте sovross.ru 

КАДРЫ РЕШАЮТ ВСЁ! 
Одна из наиболее важных идей в По-

слании президента Федеральному собра-
нию – это отказ от принудительного ис-
пользования так называемой Болонской 
системы в высшем образовании. Рукопле-
скали все, даже те, кто эту систему в свое 
время принудительно вводил. 

Перед вами результаты голосования по 
Федеральному закону №232, который ввел 
в России насильственную бакалавриза-
цию всей страны. В полуобъеме эта систе-
ма была введена действующим Федераль-
ным законом «Об образовании в Россий-
ской Федерации» №273. Вот результаты 
голосования по этому закону. Как видите, 
они симметричны. А вот результаты голо-
сования по законопроектам, которые тре-
бовали не превращать Болонский процесс 
в болванский, но использовать систему ба-
калавриат–магистратура исключительно 
на добровольной для вузов ос нове. 

Оба законопроекта первоначально вно-
сились четырьмя профессорами, двое из 
которых академики, – Жорес Алфёров, 
Геннадий Зюганов, Иван Мельников и ваш 
покорный слуга. Первый назывался проек-
том федерального закона «О народном об-
разовании» и был отклонен исключитель-
но голосами фракции «Единая Россия». 
Второй – проектом закона «Об образова-
нии для всех», и его постигла та же судьба. 

Тогда нам говорили, что наш закон нико-
му не нужен, а действующий – совершенно 
замечательный. Но, как выяснилось, пре-
зидент с этим не согласен. Цитирую: «Пра-
вительству совместно с парламентариями 
потребуется внести многочисленные по-
правки в законодательство об образова-
нии, о рынке труда и так далее». 

Коллеги, я не стал бы об этом вспоми-
нать, если бы не реальная угроза, что пред-
ложения президента будут утоплены в бю-
рократических процедурах. Как иногда 
говорят, любая простая проблема может 
стать неразрешимой, если по ее поводу бу-
дет проведено достаточное количество со-
вещаний. Кстати, отчасти это произошло с 
рекомендациями больших парламентских 
слушаний, которые проходили 27 июня 
прошлого года. Тогда большинство высту-
пающих высказались за отказ от принуди-
тельной Болонской системы, но прийти к 
договоренностям не удалось. В рекомен-
дациях появилась лишь запись о том, что 
правительство должно обратить на про-
блему особое внимание, как будто прави-
тельство – это девушка, внимания которой 
добивается парламент. Между прочим, до 
сих пор правительство внятного отноше-
ния к рекомендациям так и не высказало. 
Похоже, не обратило не только особого 
внимания, но и не особого тоже. 

Коллеги, борьба в элитах по этому по-
воду продолжается. А вот президент вы-
сказался более чем определенно и очень 
близко к тем предложениям, которые вы-
двигались на больших парламентских слу-
шаниях. 

Нам говорят, что в Послании ничего не 
говорится о Болонской системе, и слов там 
таких действительно нет. Но можно играть 
словами, а можно заниматься делом. Пре-
зидент предлагал именно дело. Напом-
ню, главное в Болонской системе – треху-
ровневая структура высшего образования: 
бакалавриат, магистратура и аспирантура 
как уровень именно высшего образования. 

Теперь цитирую президента. В этой 
связи предлагается: первое – вернуться к 
традиционной для нашей страны базовой 
подготовке специалистов с высшим обра-
зованием. Срок обучения может составить 
от четырех до шести лет. Спрашивается: 
от чего вернуться? Очевидно – от прину-
дительной бакалавризации всей страны. 

Основными программами высшего об-
разования должны стать программы 
специалитета, как это и было до 2011 года. 
Тогда специалисты среди выпускников со-
ставляли почти 90%. Сейчас ситуация из-
менилась с точностью до почти наоборот: 
специалистами становятся лишь около 
13% выпускников. 

Вернуться к программе специалитета 
как основной предлагали на парламент-
ских слушаниях 27 июня большинство вы-
ступающих, включая ректора МГУ и ваше-
го покорного слугу. Именно эта идея была 
заложена в проектах наших законов «О на-
родном образовании» и «Об образовании 
для всех». 

Продолжу цитировать президента. Вто-
рое: если профессия требует дополнитель-
ной подготовки, узкой специализации, то в 
этом случае молодой человек сможет про-
должить образование в магистратуре или 
ординатуре. Совершенно правильно. 

Система высшего образования высоко-
инерционна и не любит, когда ее ломают 
через колено. Иное дело, что магистратура 
должна быть так или иначе связана с пре-
дыдущим образованием, а то даже магистр 
может оказаться волшебником-недоучкой. 
И об этом говорили участники парламент-
ских слушаний 27 июня. 

И еще одна цитата из Послания – третье. 
В отдельный уровень профессионального 
образования будет выделена аспиранту-

ра, задача которой готовить кадры для на-
учной и преподавательской деятельности. 
Обращаю внимание, не в отдельный уро-
вень высшего, а в отдельный уровень про-
фессионального образования. 

В законе «Об образовании», который 
действовал до 2013 года, это называлось 
послевузовским образованием. Такие же 
предложения содержались в проектах на-
ших законов «О народном образовании» и 
«Об образовании для всех». Почему? По 
одной простой причине. Как только аспи-
рантуру загнали на третий уровень выс-
шего образования, доля тех, кто защищал 
кандидатские диссертации, резко снизи-
лась с 24,5 тыс. в 2010 году до 12,5 в 2015-
м, то есть почти в два раза. Вместо того, 
чтобы заниматься исследованиями, аспи-
ранты слушали или не слушали лекции, за-
нимались школярством. Необходимо вер-
нуть научную работу и подготовку диссер-
таций как главное содержание деятельно-
сти аспиранта. 

Подведем некоторые итоги. Из трех 
ключевых позиций так называемой Бо-
лонской системы от одной – аспирантура 
как уровень высшего образования – прези-
дент предлагает отказаться полностью, от 
второй – бакалавриата – частично, третий 
– магистратуру – сохранить как минори-
тарную в системе образования. Это и есть 
уход от принудительной Болонской систе-
мы к отечественным традициям образова-
ния в сочетании с мировым опытом. 

Обращаю внимание, что так называе-
мая Гумбольдтовская система – это наша 
традиция не только советская, но и досо-
ветская. На мой взгляд, реализация пред-
ложений президента, если они не будут 
заблокированы, поможет решению двух 
 задач. 

Первая – очередной шаг к так называ-
емой национализации элит. Дети россий-
ских чиновников и бизнесменов будут по-
лучать образование, более соответствую-
щее отечественным традициям, и меньше 
ориентироваться на работу и жизнь в дру-
гих странах. 

Вторая, и главная, – это позволит повы-
сить качество отечественного высшего об-
разования. Позволю себе, коллеги, цитату 
из самого себя на парламентских слушани-
ях 27 июня: бакалавр получает в среднем 
примерно на 40% меньше специальных за-
нятий, чем специалист. 

Например, в техническом образовании 
специалист получает более 1800 часов 
фундаментальных занятий, а бакалавр – 
1200 часов, в полтора раза меньше. Други-
ми словами, специалитет готовит будуще-
го конструктора, а бакалавриат – пользо-
вателя чужими конструкторскими разра-
ботками, вот и всё. 

Коллеги – кадровики с оборонных пред-
приятий, с тревогой говорят, что возни-
кают большие проблемы с заменой стар-
шего поколения конструкторов на, соот-
ветственно, новых выпускников. На мой 
взгляд, популярный лозунг импортозаме-
щения двусмыслен: можно понимать его 
как развитие собственного производства, 
а можно как замену импорта из США им-
портом, например, из Китая. 

Лидер фракции Компартии Российской 
Федерации Геннадий Зюганов, Союз про-
мышленников и предпринимателей, Воль-
ное экономическое общество и целый ряд 
депутатов Думы неоднократно говорили о 
необходимости новой индустриализации. 
Новая индустриализация, конечно, нужда-
ется в кадрах. Не зря говорили в 30-е годы: 
«Кадры решают всё». 

Сейчас Россия по количеству людей с 
дипломами о высшем образовании зани-
мает 1–2 место наряду с Канадой, вот толь-
ко дипломированных много, а образован-
ных мало, особенно среди бакалавров. 

Перехожу к предложениям, их три. 
Первое. Уважаемые коллеги из правя-

щей партии, иногда полезно слушать оп-
позицию. Как выясняется, мы периодиче-
ски оказываемся правы. 

Не делать ошибок всегда лучше, чем по-
том их исправлять. Например, я прислу-
шался бы к нашим предложениям о пере-
воде Единого государственного экзамена 
в добровольный режим. Даже в правитель-
стве у этой идеи есть сторонники. 

Второе. Принять в первом чтении пред-
ложенный нами законопроект о возвраще-
нии участия в Болонской системе на до-
бровольной основе. Он, конечно, решает 
только одну проблему из трех – переход на 
программы специалитета, но затем можно 
поступить так, как не раз поступало прави-
тельство и Государственная дума: пришить 
к воротнику целое пальто. Нарушением 
концепции закона это точно не  будет. 

И третье. Включить в рабочую группу 
при правительстве, созданную для реали-
зации предложений президента в обла-
сти высшего образования, тех, кто всегда 
и последовательно отстаивал ту самую по-
зицию, которую изложил президент в По-
слании, иначе его предложения могут ока-
заться нереализованными. Не зря говорят: 
«Качественное образование – залог нашей 
национальной безопасности». 

РФ. Счастливы чуть больше, 
чем наполовину 

Счастье россиян под угрозой. За пять 
лет, с 2017 год по 2022-й, страна, соглас-
но ежегодному Докладу ООН о счастье, 
опустилась в мировом рейтинге с 49-го на 
80-е место. Были выбраны шесть основных 
факторов, по которым стали измерять сча-
стье жителей планеты: ВВП на душу насе-
ления (без экономики обойтись все же не 
смогли), социальная поддержка, ожидае-
мая продолжительность жизни, возмож-
ность граждан свободно принимать жиз-
ненно важные решения, щедрость (ее из-
меряют по отношению граждан к благотво-
рительности) и ситуация с коррупцией. В 
2022 году мы были счастливы чуть больше, 
чем наполовину (5,459). 

РФ. Рекордный урожай 
не повторится? 

Нынешний рекордный урожай зерновых 
и масличных может в ближайшей перспек-
тиве не повториться. Реальность выявила в 
агропроме, как и во многих других отрас-
лях, глубокую зависимость от импортных 
технологий. Агрокомплекс требует 70–90% 
импортных семян кукурузы, сои, подсол-
нечника, картофеля, сахарной свеклы, а 
собственных экономически рентабельных 
сортов лука и моркови у нас нет. 

Омская область. Расходы 
депутата не сошлись 
с доходами 

Как сообщает региональная про-
куратура, депутат Совета Тевризско-
го района Александр Горбачев вместе 
со своей супругой приобрел квартиру 
и автомобиль на 8,5 миллиона рублей. 
Эта сумма превысила совокупный до-
ход семьи за последние три года. «Про-
куратура направила в суд иск об обра-
щении данного имущества в доход го-
сударства», – говорится в сообщении 
прокуратуры. Омский областной суд 
постановил обратить новую квартиру 
семьи депутата в доход РФ. Любопыт-
но, разовая ли эта практика или теперь 
конфисковать имущество будут у всех 
коррупционеров с «неподтвержденны-
ми доходами»? 

Сибирь. Лесные пожары 
начались в регионах 

Пожары зафиксированы в лесах четы-
рех регионов. Среди них Республика Алтай 
и Забайкалье. «По информации региональ-
ных диспетчерских служб лесного хозяй-
ства, за минувшую неделю лесопожарные 
службы ликвидировали в 4 регионах Рос-
сии 8 лесных пожаров на общей площади, 
пройденной огнем, в 69 га», – говорится в 
сообщении Авиалесоохраны. 

Курская область. Другой дороги 
нет… 

По пояс в ледяной воде – так жители 
деревни Жизлово Золотухинского райо-
на добираются до населенных пунктов, 
где работают аптеки и магазины. Другой 
дороги к «цивилизации» нет. «О чем мо-
жет думать человек, переходящий реку в 
ледяной воде, разламывая перед собой 
лед? Скорее всего, о словах единороссов, 
повторяемых многими пропагандистами 
всех мастей: «своих не бросаем!» – напи-
сал на своей странице курянин Евгений 
Фомин и выложил снимок – доказатель-
ство жуткого пути. По его словам, «пере-
права», через которую людям приходит-
ся переходить вброд, числится в отчетах 
сельсовета как мост для автомобильного 
движения. 

Забайкальский край. Газовики 
не проверили оборудование 

Как сообщала «Советская Россия», в ре-
зультате взрыва газа в многоквартирном 
доме в Антипихе пострадали семь чело-
век: пятерых извлекли из-под завалов. К 
счастью, обошлось без погибших. Со слов 
местных жителей, в доме газа не было 3 
года: его дали в тот же день, когда произо-
шел взрыв. Как выяснило следствие, перед 
подачей газа в дом оборудование не про-
верили. «У всех вопрос: как могли открыть 
газ, не проверив на все 100%, не убедив-
шись несколько раз, что всё у всех пере-
крыто?» – с возмущением написал глава 
Ингодинского района Читы Михаил Ши-
баев. 

Якутия. Снег победил власть 
В неравной борьбе с сугробами власти 

Якутска потерпели полное поражение. По-
этому было решено повесить снегоубо-
рочные работы на самих горожан, сооб-
щает «ВО!-канал». Жителей города обяза-
ли самостоятельно, за свой счет вывозить 
снег на полигоны. С этого квест только на-
чинается, потому что снег не принимают 
без биохимического анализа. Сделать его 
можно только в одном учреждении города, 
предварительно выложив 3 тысячи рублей. 
В начале марта в Якутске был установлен 
рекорд по высоте снежного покрова за всю 
историю метеонаблюдений. Она достигала 
56 сантиметров. 
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О.Н. СМОЛИН, депутат Госдумы (КПРФ) Господин Беглов! Взгляните, прочувствуйте проникновенный 
взгляд славной героини блокадного Ленинграда Ольги Берггольц. 
Это и в ее честь гремел салют освобождения Северной 
столицы от фашистской петли 27 января 1944 года. А сейчас 
бульдозерные ножи нацелены срыть мемориальное здание – 
ее школу… Вас не тревожит взгляд поэтессы-блокадницы?.. 

СНОС ПАМЯТИ СНОС ПАМЯТИ 
Жители блокадного Ленин-

града записали видеообращение 
с требованием сохранить здание 
школы, в которой училась Оль-
га Берггольц. Это и еще семь до-
революционных зданий на про-
спекте Обуховской Обороны 
власти города предлагают сне-
сти для строительства развяз-
ки Большого Смоленского моста 
через Неву. Об этом сообщает 
проект «SOS СПб снос». 

Градозащитники и архитек-
торы предложили альтернатив-
ный проект строительства, по-
зволяющий сохранить семь из 
восьми исторических зданий. 
Но Смольный уже принял в пер-
вом чтении корректировку Зако-
на №820-7, согласно которому 
восемь домов выводят из-под 
охраны. 
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